

La Constanca

matemáticas del instituto general y técnico, don Luis Elizalde.

NOTICIAS

La fiesta de ayer

Con extraordinaria animación se celebra ayer la tradicional fiesta en San Sebastián, llamada de Santo Tomás.

Como saben nuestros lectores, ésta consiste en unas ferias que se celebran en la plaza de la Constitución amenizadas por la banda municipal.

Contribuyen en gran parte a esta animación los simpáticos caseros, que según costumbre inmemorial, vienen a pagar a los amos la renta del caserío y haciendas que tienen en arriendo.

No podemos menos de decir que el día de ayer es para nosotros uno de los más simpáticos y agradables del año, pues preferimos ver por esas calles de Dios a los caseríos haciendo albarcas y peales con sus tapabocas, que no a esa gente de alledor de los Pirineos y algunos dentro de España que convierten esto no en una población simpática si no en un foco vicioso.

La población antigua es la que más animada suele estar con el día de ayer, por celebrarse la feria en la Plaza de la Constitución.

Por cierto que resulta muy pequeña, dicho sea de paso, para celebrar ninguna clase de festejos populares.

Para las cuatro de la mañana empezaron los trabajos de instalación de puestos, se ocuparon los 49 arcos que existen en la mencionada plaza y en el centro se colocaron 100 y pico de puestos, muy bien organizados, con el correspondiente cruce de carretera para que pueda transitar el público.

También había diez puestos de chorizos los que se expendían en abundancia después de fritos.

Tal era la aglomeración de gente que apenas se podía dar un paso, los papás y mamás con sus pequeños fueron a comprar juguetes, esto es indispensable en días como el de ayer.

El señor Casadevante, director del Laboratorio Químico, giró una visita de inspección por la feria y recogió algunas golosinas que se hallaban adulteradas.

La banda municipal amenizó la fiesta tocando de diez a doce y de tres a seis.

Reglamento aprobado

El gobernador civil ha aprobado el reglamento por el cual se ha de regir la sociedad de recreo «Vasco Navarra» y que ha fijado su residencia en el barrio de Aldacoeder.

Reunión

Hoy se reunirá en el palacio de la provincia la comisión mixta de recuentamiento, para tratar asuntos de su incumbencia.

Bofetadas

En el muelle disputaron ayer tarde Casiano Ezquioga y Serapio Lasa.

Aquel dió a su continuante dos bofetadas y éste por toda contestación fué a buscar al celador para denunciarle el hecho.

Efectivamente el Ezquioga fué denunciado a la inspección municipal.

Multa

El gobernador civil ha puesto 75 pesetas de multa a Pedro Zuzarrregui, por un fenomenal escándalo que promovió el día pasado.

Inauguración

Ayer a las once de la mañana se inauguró la Exposición del arteístico y bonito nacimiento, instalado en las Escuelas del Ensanche Oriental, por las señoras de la buena sociedad donostiarra.

Sabiéndose que lo que en dicha Exposición se recada se invierte en distribuir entre los pobres.

Fué mucha la gente que medió en la cuota de dos reales en torno al centro escolar mencionada y el hermoso nacimiento.

Fiesta euskara

Brillantes han sido las funciones que el cuadro dramático Enkalund-Fedea dió ayer en el Teatro Principal con motivo de celebrar la fiesta de Santo Tomás.

La primera función empezó a las tres y media de la tarde con la comedia de costumbres fructifera titulada «Atarak gortea» y terminó con la sesión de variedades.

La segunda función empezó a las siete y media de la tarde con la comedia de costumbres titulada «Atarak gortea» y terminó con la sesión de variedades.

La segunda parte del programa se celebró por la noche, dando comienzo a las ocho y media.

En esta segunda parte se poseieron en escena «Manu», comedia en un acto de J. I. Uranga, el monólogo «Baso janta», por su autor y Oaizola y «E. kalbil'arari», capricho vascu, por Raimundo Sarriegui y F. Casal.

Hasta aquí el cuadro Enkalund-Fedea que lo hizo admirablemente cosechando muchos aplausos.

E Orfeón Donostiarra también tomó parte en la fiesta cantando la fantástica vascoegada «Ariñ», siendo muy aplaudido.

Después tomaron parte los cuatro mejores varones improvisadores de la provincia, los que hicieron las delicias de la concurrencia.

Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

José Manuel Goicoechea, de ocho años, de una herida contusa en la que se le dió tres puntos de sutura.

D. Manica Florazana, de una contusión en el codo izquierdo, la que se produjo a consecuencia de una caída.

Antonio Irarretx, de 22 años, de una contusión en la mano izquierda.

Francisco Michelena, de 40 años, de una herida contusa en la nariz, la que se ocasionó a consecuencia de una caída en las escaleras de su domicilio.

Accidente del trabajo

Hallándose trabajando en una casa en construcción el obrero llamado Segundo Blasco, de 30 años de edad, se produjo fuertes contusiones en el costado izquierdo y en la pierna del mismo lado, a consecuencia de una caída que sufrió de una altura bastante considerable.

En un coche lo condujeron al cuarto de socorro y después de curado lo trasladaron a su domicilio.

Intento de robo

Anoche penetraron dos ladrones en el almacén de vinos que tiene en la calle del Príncipe nuestro emgoñ Juan González.

Afortunadamente los caeros fueron sorprendidos por el sereno de la calle cuando se hallaban dedicados a su mala faena.

Avistados otros serenos, el vigilante de la calle llevó a cabo la detención, resultando ser los ladrones Cirilo Lozano Samaniego, natural de Mendavia (Navarra), de 34 años, sin domicilio conocido y Vicente Fernández y Fernández, de Bilbao, los cuales fueron conducidos a la inspección.

Entraron en el almacén forzando la puerta y allí aherieron varios cajones y al ser sorprendidos estaban forzando la caja.

El celo vigilante de la calle merece una felicitación por el excelente servicio que ha prestado.

El Año de la Inmaculada.

Véase el anuncio inserto en la plana tercera.

«La Constanca»

Puntos de venta en esta ciudad: Don Estéban Aramburu; Narrioca, 24, tienda.

Estanco de la calle Mayor, frente al teatro Principal.

Señoras hijas de Aramburu; Alameda, 21, (Boulevard.)

Puesto de periódicos en la calle de Miracru, (barrio de Grós.)

Estanco en la misma calle de Miracru.

Estanco en la estación del ferrocarril del Norte.

Boletín diario

El tiempo

A las siete de la tarde: Barómetro 773,07. Termómetro 5,00.

D. spejado. Brisa del Sur. Hará buen tiempo.

Pescadería

En la pescadería entraron ayer 65 kites de angula.

Se vendió de 2,00 a 3,00. 1600 kilos de merluza.

Se vendió de 1,00 a 1,20. 150 kilos de congrio.

Se vendió de 1,20 a 1,50. 2200 kilos de brango.

Se vendió de 0,00 a 0,88.

Registro civil

En el Juzgado municipal se verificaron las siguientes inscripciones:

Nacimientos

Faustino Ezzenaga y Garijo. María Elósgui y Lizarratry. Francisco Larrodubano y Yera. José Camino y Aquirre. Miguel Urdaneta y Azpezo. Tomasa Zuzanbar y Mendizábal.

Defunciones

Oriaca Ude y Saiz. Inocencia Gurruchaga y Alcala. Oriaca Calcedo y Echeveste.

Crónica marítima

Ayer hubo en el puerto el siguiente movimiento:

Entradas: Balandra «María», de Bilbao, con carga general. Salidas: Ninguna.

Mareas para hoy

Plamareas: a las 11,24 m. y 1,48 noche. Bajamareas: a las 5,12 m. y 5,36 tarde.

BOLETIN RELIGIOSO

Santoral.—Día 22 de Diciembre.—Ss. Feliciano, Zenón, sold. Demetrio, Honorato y Eker, marines.

Conferencia telefónica

Madrid

22, 18,1 m.

Senado

Se abre la sesión a las cuatro menos diez de la tarde bajo la presidencia del general López Domínguez, con escasa concurrencia de senadores.

Hállase en el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Instrucción Pública y Estado.

Se hace constar en acta el sentimiento que a la Cámara ha producido el fallecimiento del senador don José María Moltavez, haciendo el presidente el discurso necrológico de rigor.

El ministro de Instrucción Pública lee un decreto reorganizando las Universidades, mediante la concesión de una amplia autonomía y el señor Aguilera como presidente de la comisión correspondiente manifiesta que no hay ningún senador que tenga títulos de la Duda estampillada para justificar su actitud para el cargo de senador.

Continúa la discusión del presupuesto de Estado haciendo uso de la palabra varios senadores entre ellos los señores (don Pío y don Eduardo). Contesta a todos el duque de Almodovar del Río.

Se aprueban varios artículos y se levanta la sesión.

Congreso

Comienza la del Congreso a las 2,35 presidida por el marqués de la Vega de Armijo hallándose en el banco azul los ministros de Marina, Fomento y Gobernación y en los escaños muy contado número de diputados.

Los señores Irazo y Valverde piden datos relativos a la reforma arancelaria.

El señor Coremlana en nombre de la Diputación y del Ayuntamiento de Barcelona pide al gobierno que levante la suspensión de las garantías constitucionales.

Se queja de que nadie se descubra al paso de la bandera y atribuye esto a que en las escuelas no se instruye el concepto y el amor a la patria.

El conde de Romanones contesta al señor Coreml-

nas mostrándose conforme con algunas de las manifestaciones hechas por el diputado republicano y asegura además que en Barcelona se disfruta de tanta libertad como antes de la suspensión.

Continúa la interpección del señor Romeo sobre la pérdida del «Cardenal Cisneros» contestándole el ministro de Marina señor Concas quien afirma que es horrible lo que ocurre con la marina pues todos los españoles se creen con derecho a censurarle.

Recoge ciertas alusiones relativas a la batalla de Santiago de Cuba y agrega que no puede esperar nada de quienes ignoran que en ciertas ocasiones es conveniente echar a pique los barcos.

(Rumores.)—(Se promueve un incidente entre el ministro y el señor Romeo.)

Niega que el comandante del «María Cristina» se dedicara al contrabando y el señor Elerens le interrumpe afirmando que el hecho es cierto.

Dice que los planes del señor Romeoson muy malos y él presenta una colección de cartas marítimas donde constan los trabajos según los trabajos realizados por las comisiones hidrográficas.

Rectifican los señores Concas y Romeo, se aprueban algunos artículos del presupuesto y se levanta la sesión.

Quejas

En Vigo se ha reunido un número considerable de fabricantes de conservas para adoptar acuerdos en vista de que el fiasco del «modus vivendi» con Italia les coloca en una situación muy difícil, pues hallándose los portugueses en mejores condiciones sera imposible la lucha con ellos.

Se acordó enviar a Madrid una comisión que exponga al gobierno la situación angustiosa en que va a quedar la industria a consecuencia de no haberse hecho el arreglo comercial con Italia.

Una escuadra

El sábado llegará a Vigo una escuadrilla inglesa compuesta de diez acorazados y cinco cruceros, estando reorganizando grandes festejos con objeto de obsequiar a los marinos ingleses.

Consejo

Bajo la presidencia de don Alfonso se celebró ayer el obligado Consejo de ministros que se celebra todos los jueves y en él, el señor Meret pronunció el acostumbrado discurso resumen de política exterior é interior fijándose principalmente en la marcha de los debates parlamentarios y dando cuenta al Rey de los acuerdos adoptados en el Consejo.

Las Cámaras

Si para el sábado quedara aprobado el presupuesto de ingresos las Cámaras abandonarían sus tareas para reanudarlas después de Reyes, pero hasta que no esté corriente la obra económica del señor Meret no tendrá otro remedio que seguir con las Cámaras abiertas.

Firma de Guerra

Después del Consejo firmó don Alfonso los siguientes nombramientos militares:

Designando para la capitania general de Sevilla al general Belgado Zulueta.

Para la de Cataluña al general Meritxegui.

Para la de Canarias a don Tomás Souza.

Disponiendo el cese del general Macías en la de Madrid. Y nombrando para sus-

tituirle al general Villar.

Nombrando consejero del Supremo de Guerra al general don Julio Bazán.

Ascendiendo a general de división el de brigada señor Barraguer.

A general de brigada al coronel de artillería don José Ruiz.

Y nombrando gobernadores militares de Bilbao y Vitoria a don José Valenzuela y don Joaquín Castillo.

Nuevo caballero

Se ha comunicado oficialmente a don Adolfo Urquijo, presidente de la Diputación de Vizcaya, que la Orden de Montesa le ha admitido en su seno y que será armado caballero el próximo martes.

Confianza

El gobierno confía en que no tendrá necesidad de estar en sesión permanente hasta el 31 para la aprobación de los presupuestos, pero asegura que de todas maneras se habrá aprobado antes de las doce de la noche del día 31 de Diciembre.

Firma de Hacienda

El ministro de Hacienda puso a la firma del rey un decreto autorizando la presentación de un proyecto modificando la ley del timbre y además varias jubilaciones de altos empleados del cuerpo de aduanas.

Lo del estampillado

Los periódicos de la noche publican un comunicado del señor Blat afirmando que en Octubre de 1898 cobró el marqués de Cayo del Rey 337.410 francos por intereses de la Duda y se felicita de que venga Bulof porque así se aclararán los hechos y se sabrá si es cierta la denuncia.

Este asunto está llamado a producir aun más juego porque Rodrigo Soriano no está dispuesto a ceder en su campaña y parece que tiene intención de descubrir otros hechos análogos que cuando sean conocidos han de causar gran asombro.

En los círculos políticos se sigue hablando de este asunto y se desea que el gobierno se muestre enérgico para evitar abusos como los denunciados.

Bilbao

8,30 m.

Bolsa de Bilbao

Banco hispano americano dinero sin cambio.

Banco Gulpuzcoano dinero sin cambio.

Banco de Bilbao 280.

Banco de Vizcaya papel sin cambio.

Crédito minero 240.

Peter operación 92.

Durango Zumarraga papel 40 dinero 35

Elgoibar San Sebastián acciones 15 dinero sin cambio obligaciones primera.

Vasco asturiano 205 pesetas por acción.

Explosivos 275.

R. Sinceras operaciones 174 y 178.

Alto Hornos 226 centavo y 227,25, fin de Enero operación 230.

Barcelona

8,50 m.

Dos noticias

Ha salido para París el encargado de la sociedad de reperto «La Catalana» con objeto de contratar automóviles para suatituir por ellos los antiguos coches.

En adelante el transporte de viajeros se hará dentro de Barcelona por medio de tranvías eléctricos y automóviles.

Se ha celebrado la fiesta de Santo Tomás con la animación de otros años.

Extranjero

París, 10,50 m.

Comunican de Tokio,